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Comenzó el periodo de campañas y, ahora que 
las contiendas se encuentran establecidas, 
tenemos un panorama más claro sobre 

qué esperar del presente proceso electoral. La 
pandemia, las nuevas alianzas y el perfil de los 
candidatos designados por los partidos políticos 
serán factores que determinarán la contienda, 
aunque no sabremos en qué sentido hasta 
conocer los resultados de la votación.  

Parece que la contingencia sanitaria ocasionada 
por el Covid-19 podría afectar la participación en 
las urnas el día de las elecciones. Sin embargo, el 
hecho de que en esta jornada electoral se vaya a 
determinar si el Congreso Federal será aliado o no 
del poder ejecutivo es un factor que seguramente 
compensará los efectos de la pandemia y 
contribuirá a lograr una votación adecuada. Tal es 
la importancia de este tema, que el PAN, PRI y PRD 
formaron una alianza para arrebatarle a Morena y 
a sus aliados la mayoría en San Lázaro.

Esta alianza tripartita no fue exclusiva de las 
candidaturas a diputaciones federales, también 
fue utilizada en contiendas locales.

Tal es el caso del estado de Campeche, donde, 
además de elegir a los legisladores quienes 
habrán de ir al Congreso Federal, se votará 
por un nuevo gobierno estatal, presidencias 
municipales y la legislatura local. En la contienda 
por la gubernatura, el PAN, PRI y PRD coincidieron 
en la candidatura del exsecretario estatal de 
la SEDESOL, Cristian Castro Bello. Este habrá 
de competir en contra de la exsenadora Layda 
Sansores (Morena y PT), la exdiputada local 
Sandra Sánchez (PVEM) y el exalcalde Eliseo 
Fernández (MC). Además, estarán presentes en la 
boleta los candidatos del PES, RSP y Fuerza por 
México.

Sin duda, esta contienda será clave para 
corroborar la eficacia o fracaso de la alianza entre 
el PAN, PRI y PRD.

La alianza entre estos tres partidos no se hizo 
presente en el estado de Yucatán. En una de las 
visitas que el dirigente nacional del PRI, Alejandro 
Moreno, hizo a la entidad hace unos meses, 
explicó que la alianza tripartita únicamente se 
establecería en las regiones donde su partido 
necesitara apoyo para ser competitivo. Hasta el 
momento, Yucatán ha mostrado ser un estado 
bipartidista de facto pues el poder lo ostenta 
principalmente el PAN y el PRI, lo cual significa 
que la alianza carecería de sentido.

Lo anterior no significa que Morena sea un 
partido inviable en Yucatán, sino que aún le falta 
consolidarse como la potencia que es a nivel 
nacional y lo más probable es que lo haga en 
este proceso electoral. Asimismo, es pertinente 
mencionar que Movimiento Ciudadano y el 
Partido Verde Ecologista de México han hecho 
importantes apuestas para el proceso estatal al 
competir solos en distintas candidaturas, lo que 
igual contribuirá en gran medida la construcción 
del nuevo panorama político yucateco.

Los resultados de las elecciones del próximo 
6 de junio también servirán para corroborar la 
efectividad de las candidaturas con perfiles 
ciudadanos, así como el sentimiento de los 
votantes respecto a las candidatas y los 
candidatos que estrenan vestiduras partidistas 
en este proceso electoral.

Bajo la figura de “candidaturas independientes”, 
algunos personajes han logrado obtener cargos de 
elección popular en los últimos años; no obstante, 
esta figura no se ha podido establecer como un 
medio viable para contender en una elección, 
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posiblemente por las dificultades operativas 
y presupuestales que conllevan organizar una 
campaña sin el respaldo de un partido político. Ante 
esta situación, los partidos le apostaron a brindar su 
estructura a liderazgos sociales ya posicionados y 
sin experiencia política. Así, en Yucatán observamos 
candidaturas como la del deportista olímpico 
Rommel Pacheco (PAN) o la distinguida empresaria 
Gabriela Cejudo (PRI).

Este tipo de candidaturas no tienen el éxito 
asegurado pues han surgido inconformidades 
respecto a algunos de los perfiles ciudadanos que 
son elegidos para contender. Pareciera existir una 
distinción entre los “candidatos ciudadanos” y los 
“candidatos celebridades”. Los primeros refieren a 
personas sin experiencia política, pero con amplio 
reconocimiento social por su labor en el sector 
privado, mientras que los segundos son personas 
sin experiencia política y muy conocidas, pero 
cuyos logros y trayectoria no son suficientes para 
respaldar el desempeño que podrían tener desde el 
servicio público. Estas elecciones serán útiles para 
definir criterios que habrán de utilizarse en próximos 
procesos electorales a la hora de definir estas 
candidaturas.

Por otro lado, después de la victoria de Andrés 
Manuel López Obrador en el 2018, el panorama 
político nacional sufrió profundos cambios: políticos 
cambiaron de partido político, alianzas se deshicieron 
para conformarse otras nuevas y se crearon partidos 
que hoy compiten en el proceso electoral. Muchos de 
quienes aparecerán en las boletas el próximo 6 de 
junio militaban en un partido distinto hace menos 
de 3 años. Con los resultados de las votaciones, se 
observará si la ciudadanía es comprensiva de esta 
rectificación ideológica o la rechaza por percibir falta 
de convicción.

El periodo de campaña será intenso pues está en juego 
la composición del Congreso Federal, lo que habrá de 
definir el futuro del país por los siguientes 3 años. 
Además, los partidos políticos podrán corroborar el 
efecto de la recomposición del escenario político que 
provocó Morena en el 2018, así como la efectividad 
de las estrategias dispuestas para afrontar esta 
nueva realidad. Como ciudadanos, debemos exigir 
campañas limpias para evitar radicalismos y 
deslegitimaciones al proceso electoral ya que, dada 
la polarización que aqueja a la sociedad mexicana, 
nuestra “fiesta de la democracia” correría el riesgo 
de tener un desenlace menos afable.
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CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-INE revoca candidatura de 
  Félix Salgado Macedonio

Por Baltasar Barbolla

-Con 7 votos a favor y 4 en contra, el Consejo General 
del INE resolvió negarle a Félix Salgado Macedonio 
la candidatura a la gubernatura de Guerrero el 
pasado 25 de marzo. Los consejeros señalaron que 
el controversial político no entregó su informe de 
gastos de precampaña en tiempo y forma pues lo 
hizo fuera del plazo y sin reportar gasto alguno. –
expuso a los presentes nuestro amigo editorialista, 
y así dio inicio a la plática de esta semana- Esto 
despertó la ira del presidente y sus aliados, por lo 
que emprendieron una guerra mediática en contra 
de las autoridades electorales.

-Félix Salgado Macedonio no necesitaba presentar 
el informe de gastos de precampaña porque él 
nunca fue precandidato, únicamente tenía el cargo 
de coordinador del comité estatal de la Cuarta 
Transformación. –afirmó el analista- Eso fue lo que 
explicó el senador con licencia al día siguiente de que 
el INE retirara su candidatura. También aseguró que 
impugnaría la resolución ante el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) e incluso, 
de ser necesario, ante la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación o tribunales internacionales.
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-Los señalamientos del INE no tienen 
como fundamento caprichos ni 
opiniones, sino que están basados 
en investigaciones realizadas por su 
órgano fiscalizador. Por ejemplo, si 
bien no hay ningún documento que 
dé constancia de la precandidatura 
de Salgado Macedonio, sí existen 
procesos y situaciones en las cuales 
fue presentado como precandidato. Tal 
fue el caso del proceso que llevó a cabo 
la Comisión Nacional de Honestidad 
y Justicia de Morena para revocar por 
primera vez la candidatura del senador 
con licencia debido a las múltiples 
denuncias por violación en su contra.

-El consejero electoral Ciro Murayama 
explicó que únicamente se aplicó el 
texto de la norma pues la Ley General 
de Instituciones y Procedimientos 
Electorales le impide a la autoridad 
electoral registrar como candidatos a 
los precandidatos que incumplan con la 
entrega de sus informes de precampaña 
dentro del plazo dispuesto. –dijo la 
abogada

-Uno de los consejeros que votó en 
contra de retirarle la candidatura a Félix 
Salgado Macedonio fue el yucateco Uuc-
Kib Espadas. Este consejero argumentó 
que consideraba desproporcionada 
la medida pues, a fin de cuentas, sí se 
entregó un informe de gastos, además 
de que anular la candidatura implicaría 
dejar a Morena sin opción para participar 
en la contienda. –mencionó el consultor

-Podrá haberse entregado el informe, 
pero la ley establece que no puede 
otorgarse la candidatura si no es 
presentado a tiempo. Además, el 
hecho de que no se reportaran gastos 
implica una simulación al ejercicio de 
transparencia, lo cual hace aún más 
reprochable el acto. –argumentó el 
editorialista- Por otro lado, comprendo 
la reflexión sobre lo desproporcionado 
que sería dejar a Morena sin 
representación en la boleta y entiendo 
que el consejero haya emitido su voto 
con esta preocupación en mente; 
aunque, en lo personal, no la comparto 
pues creo que Morena se puso a sí 
mismo en esta situación y debe afrontar 
las consecuencias de sus descuidos 
procesales.

-Por ahora, la candidatura se encuentra 
revocada y Félix Salgado Macedonio 
está impedido por el INE para realizar 
actos públicos. No obstante, el 
guerrerense dijo que no detendría su 
lucha pues era momento de impugnar en 
tribunales. –informó el analista- Igual 
pidió a sus simpatizantes que fuesen 
ellos quienes continuaran los esfuerzos 
en la calle para mantener presión en el 
órgano electoral. La semana pasada se 
organizaron marchas en municipios de 
Guerrero y esta semana se realizaron acá 
en la Ciudad de México, específicamente 
enfrente del edificio del INE y del TEPJF.

-Salgado Macedonio también ha 
lanzado amenazas directas en contra de 
las autoridades electorales, las cuales 
creo que podrían ser sancionadas por su 
severidad. –reprochó la empresaria- Un 
ejemplo de esto fue cuando dijo que el 
INE no debía continuar presionando en 
contra de su candidatura pues Guerrero 
era un pionero en transformaciones 
y luchas en el país, con lo cual 
evidentemente hace referencia a 
reacciones armadas en contra de la 
autoridad electoral. Otro ejemplo fue 
cuando Félix Salgado afirmó que su 
gente impediría la organización de las 
elecciones si él no era candidato, lo cual 
es una amenaza directa al desarrollo 
democrático del estado de Guerrero.

-No me sorprende la severidad de los 
comentarios del senador con licencia. 
Después de todo, es una persona 
bastante cercana al presidente, lo 
cual significa que tendrá un enorme 
respaldo en todo lo que diga. –opinó 
el político- De hecho, Andrés Manuel 
López Obrador llamó “supremo poder 
conservador” al INE por la revocación 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
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de la candidatura, e igual dijo que 
este instituto autónomo jugaba sucio 
y atentaba contra la democracia. Sin 
duda, duras acusaciones que deberían 
ser desahogadas en las instancias 
legales correspondientes, de lo 
contrario son declaraciones en extremo 
irresponsables.

-El presidente seguramente se disgustó 
por la situación de Salgado Macedonio, 
pero la principal razón de su ira fue 
el número de candidaturas que el 
INE le revocó a Morena. –hizo saber 
el consultor- La autoridad electoral 
revocó 49 candidaturas a Morena: 
2 a gubernaturas, 25 diputaciones 
federales, 6 diputaciones locales y 
16 alcaldías. Además de esta abusiva 
cantidad, el INE multó al partido guinda 
por más de 6 millones y medio de pesos.

-Es importante aclarar que Morena no 
fue el único partido sancionado. El INE 
emitió multas contra prácticamente 
todos los partidos políticos por 
irregularidades en la fiscalización 
de gastos de precampaña. Entre los 
partidos que recibieron las multas más 
altas figuran Movimiento Ciudadano y 
el Partido Verde Ecologista de México. 
Asimismo, al partido Redes Sociales 
Progresistas también se le revocaron 
candidaturas, pero fueron alrededor de 
tres.

-El caso de Morena no tiene 
precedentes pues nunca se había 
visto que se le revocaran tantas 
candidaturas a un partido; sin embargo, 
todas las revocaciones aparentan estar 
conforme al Derecho y parecen tener un 
sustento probatorio sólido. –observó la 
abogada- Lo que valdría la pena revisar 
son las deficiencias en los procesos 
internos de Morena pues provocaron 
esta reacción del instituto electoral.

-Preocupan los ataques del presidente 
en contra del INE pues este instituto, 
desde su creación, nunca había sido tan 
agredido por el poder ejecutivo. Incluso 
militantes de Morena y aliados del 
partido, como Ricardo Salinas Pliego, 
acusaron sin pruebas a los consejeros 
electorales de ser imparciales y 
pidieron la erradicación del INE. A todas 
luces, esto es un acto autoritario por 
el que se pretende someter al órgano 
electoral. –lamentó el editorialista- No 
debemos permitirlo.

-Mario Delgado, dirigente nacional 
de Morena, fue de los que atacó con 
mayor contundencia al INE y a los 

consejeros. Sostuvo que el instituto 
debe renovarse o extinguirse, así como 
que los consejeros se encuentran 
coludidos con la oposición y están en 
contra del desarrollo democrático del 
país. Aún más, en un evento público, 
Delgado incitó al público presente a 
corear “¡Fuera! ¡Fuera!” en contra de 
los consejeros Lorenzo Córdova y Ciro 
Murayama, a quienes llamó traidores 
a la democracia. –estableció el político

-Me pregunto si estas expresiones son 
sancionables dado que el representante 
de un partido político está atacando 
directamente a las autoridades 
electorales e incitando al desorden. –
reflexionó el escritor

-Hace unos días le preguntaron 
a Delgado sobre la posibilidad de 
promover juicios políticos en contra de 
Lorenzo Córdova y Ciro Murayama, y el 
dirigente nacional de Morena dijo que lo 
haría si estos continuaban “atacando” 
a su partido. Si existiesen pruebas 
para llevar a cabo un juicio político en 
contra de estos consejeros, debería 
promoverse independientemente de 
lo que hagan o dejen de hacer. De 
lo contrario, estaríamos ante una 
extorsión por parte de Mario Delgado 
en contra de los consejeros y eso sí 
es un delito sancionable. –explicó la 
abogada

-Porfirio Muñoz Ledo propuso una 
explicación al por qué Mario Delgado 
ataca con tanta saña al INE. Antes 
de compartírselas, recordemos que 

RICARDO 
SALINAS 
PLIEGO.
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Muñoz Ledo compitió contra Delgado en 
la contienda por la dirigencia nacional de 
Morena hace unos meses y terminaron 
en muy malos términos. Dentro de este 
proceso de elección interna, don Porfirio 
acusó a Mario Delgado, quien entonces 
era líder de la bancada de Morena en San 
Lázaro, de utilizar dinero del Congreso para 
su campaña. –remembró el editorialista

-Si lo recuerdo. –asintió la reportera- 
Porfirio Muñoz alegaba que Mario Delgado 
utilizó millones de pesos del erario para 
promover su imagen en todo el país y, de 
hecho, presentó una denuncia en su contra 
por este motivo.

-Así es, amiga reportera. Era importante 
recordarlo pues Porfirio Muñoz Ledo ahora 
afirma que Mario Delgado arremete contra 
el INE debido a que lo están investigando por 
aquella campaña interna y quiere eliminar 
al instituto electoral antes ser expuesto 
como ratero, según el término utilizado por 
el experimentado político. –compartió el 
editorialista- Usualmente desestimaría un 
poco el comentario de Muñoz Ledo por la 
conocida enemistad que hay entre ambos 
políticos, pero la intensidad atípica con la 
cual Mario Delgado ha atacado al INE me 
hace pensar que es no es una opción alejada 
de la realidad.

-Por lo pronto, nos queda esperar a ver 
cuál será el fallo del TEPJF respecto a la 
candidatura de Félix Salgado Macedonio. 
Se comenta que antes de terminar la 
semana ya habrá resolución por parte de 
este tribunal.

-Aparentemente, Félix Salgado y Morena 
esperan que el TEPJF resuelva a su favor 

pues decidieron no continuar 
con el plantón que dispusieron 
este miércoles en la entrada del 
tribunal. Según señaló el senador 
con licencia en el sitio, decidió 
concluir la manifestación para no 
dar pie a malas interpretaciones; 
o sea, que no se pensara que 
se le otorgó la candidatura por 
presiones o bloqueos. –informó 
el analista- Bastante prudente la 
postura de Salgado Macedonio.

-No logro comprender cómo 
le pretende hacer creer a las 
personas que una sentencia a su 
favor no habría sido producto de 
presiones. –admitió el político- Por 
semanas denostó a las autoridades 
electorales, incitó a la violencia en 
contra de los consejeros, amenazó 
con impedir el proceso democrático 
en Guerrero y organizó protestas 
en su entidad y la capital.

-Pensé que lo dicho por Félix Salgado 
Macedonio sobre no dar pie a malas 
interpretaciones fue una excusa para 
finalizar la demostración en el TEPJF ante 
una posible trifulca por la llegada de 
decenas de militantes de Morena molestos 
con Mario Delgado. El dirigente de 
Morena, quien también se encontraba en 
la manifestación, fue llamado traidor por 
estos militantes debido a inconformidades 
con la designación de candidaturas. –
expuso la empresaria- La situación se 
complicó al grado que Delgado se tuvo que 
retirar del lugar en medio de empujones.

-No es una interpretación alejada de 
la realidad, amiga empresaria, pues 
los esfuerzos de Salgado Macedonio y 
Morena, especialmente los llevados a cabo 
en la capital, parecen desorganizados. –
opinó el editorialista- Esto se puede ver 
en que el plantón se convocó en un inicio 
en la entrada del INE, cuando en realidad 
debió haber estado frente al TEPJF desde 
el principio pues a este le correspondía 
definir el futuro de la candidatura del 
senador con licencia.

-Como bien dijo Baltasar, aún falta esperar 
la sentencia del TEPJF, la cual nos permitirá 
entender mejor lo que está sucediendo. –
concluyó la reportera- En lo personal, solo 
espero a que esto se resuelva de forma 
pacífica pues encuentro preocupantes las 
incitaciones a violencia que Félix Salgado 
promueve en contra de las autoridades 
electorales, así como las amenazas en 
contra del desarrollo democrático de 
Guerrero.

MARIO 
DELGADO, 
PRESIDENTE 
NACIONAL DE 
MORENA.
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LINEA DIRECTAOPINIÓN 

Por Fernando Belaunzarán

La jeringa vacía

Si la sobrina no graba a su tío cuando la enfermera 
simula inyectarlo, él y su familia creerían que 
fue vacunado y que las autoridades sanitarias 

cumplieron con su obligación.

La metáfora cayó como anillo al dedo. Una enfermera 
simuló aplicar la vacuna a un adulto mayor en 
Zacatenco, sólo le dio el piquete. Las autoridades 
aceptaron el hecho, alegaron “error humano”, 
separaron a la responsable y denunciaron campaña 
de difamación ante la entendible indignación social. 
Pero, al margen de los dimes y diretes por el 
injustificable acontecimiento, la imagen gráfica 
es inmejorable para representar el papel de la 
abrumadora propaganda oficial respecto a la 
situación del país.

El presidente Andrés Manuel López Obrador es dado 
a agitar un pañuelo blanco para anunciar que se 
ha logrado el deseado fin de la corrupción, aunque 
lo hace sin aportar un sólo dato verificable que lo 
sostenga y compruebe. Un acto de ilusión que se 
desmiente con evidencia: 80% de los contratos que 
otorga su gobierno son sin licitación, el rechazo 
a las solicitudes de información se incrementó 
con él, el Sistema Nacional Anticorrupción está 
en el abandono y los escándalos por conflictos de 
interés, malos manejos, falta de comprobación 
e irregularidades durante su administración han 
quedado en la impunidad. El pañuelito es la jeringa 
vacía.

De hecho, se trata de un modus operandi. SPIN, 
taller de comunicación política coordinado por Luis 
Estrada, ha contabilizado en las mañaneras más 
de 40 mil afirmaciones no verdaderas o imposibles 
de corroborar. El mandatario habla ahí de un 
México inexistente que supuestamente ha renacido 
tras décadas ominosas de neoliberalismo. Es la 
narración simplona, pero efectiva, de historieta 
maniquea, en la que el narrador se asume héroe de 
una epopeya de alcances legendarios, en la que se 
enfrenta a opositores convertidos en villanos que 
deben ser derrotados, pues los acusa hasta de ser 
“traidores a la patria”. La jeringa sólo tenía aire, igual 
que la retórica presidencial.

Sin comprobación se apela a la fe. El Presidente se 
desenvuelve, dando por sentado que su palabra basta 
y sobra para ser creída. Cualquier cuestionamiento 
o revelación que desmienta sus dichos y muestre 

una realidad distinta es respondida con el escarnio 
público, descalificando moralmente a la persona 
y/o al medio que se atrevió a contrariarlo.

Si busca capturar organismos autónomos que 
generan información e intimidar a la prensa libre y 
a quienes la defienden, como acaba de ocurrir con 
Artículo 19, es porque quiere que sus “otros datos” 
sean los únicos y su narrativa prevalezca. Eso 
explica que la opacidad sea mayor hoy que antes 
y pretenda desaparecer al Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección 
de Datos Personales (Inai). Tras el video de la 
vacuna fingida decidieron prohibir grabaciones en 
los centros de vacunación. Lo grave no es que haya 
ocurrido, sino que se sepa.

La propaganda apunta a la percepción. Si la sobrina 
no graba a su tío cuando la enfermera simula 
inyectarlo, él y su familia creerían que fue vacunado 
y que las autoridades sanitarias cumplieron con la 
obligación de hacerle efectivo su derecho a la salud.
No sabemos cuántas personas han sido engañadas 
por otros “errores humanos”, circularon videos con 
imágenes similares, ni tampoco las medidas que 
se tomarán para evitar su repetición, pero da mala 
espina que su respuesta sea evitar lo que permitió 
descubrir la falla y corregirla. Con ello mandan el 
mismo mensaje que el Presidente cada vez que opta 
por descalificar a quien revela actos indebidos en su 
gobierno.

La vacunación carga con el lastre de su uso político-
electoral. Primero aplicaron dosis a los “servidores 
de la nación” que reparten programas clientelares 
antes que a buena parte del personal médico que hoy 
sigue en espera, sobre todo de hospitales privados 
que han sido discriminados absurda e injustamente, 
no obstante los riesgos que corren al ejercer su 
esencial e imprescindible profesión, razón por la 
cual son priorizados en el resto del mundo. Increíble 
que eso suceda en el país con más fallecimientos 
por covid-19 en el sector Salud. La lógica para ganar 
votos no es la misma que para salvar vidas.

El presidente López Obrador recurre, de nuevo, a 
teorías de la conspiración y desliza la idea de que 
se trató de un montaje sin más prueba que su dicho. 
Ellos nunca se equivocan y él siempre resulta ser 
la víctima, aunque lo agarren con las manos en la 
jeringa vacía.
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Los candidatos 
por la Alcaldía 

de Mérida, Renán 
barrera Concha 

y Jorge Carlos 
Ramírez Marín. 

CLAROSCURO

Para quienes atribuyen que en esta 
campaña vamos contra Morena 
porque nos mueve el dinero y no la 

inteligencia, dejen les explico que a mi 
no me dan beca “construyendo el futuro” 
porque mi futuro me lo he construido 
yo, con mi trabajo; a mi no me dan beca 
de pensión de adultos mayores porque 
no tengo la edad, pero mi vida adulta 
dependerá de mi y de mi trabajo, que no 
aspiro a que termine pronto.

Les explico, los privilegios que he 
logrado son varios y vaya que, como 
todos, los valoro y aprecio y deseo que 
no haya daño para ellos y que nada les 
falte: una familia, comida en casa, techo 
sobre mi cabeza, trabajo que yo mismo 
consigo porque no soy empleado, 
gracias a la vida, de nadie.

Soy lo que se conoce como freelance: 
no estoy en la nómina de nadie, y si 
tienes evidencia de que esté, pues te 
invito a exhibirlo. No, el tema no es de 
dinero para todos, es de inteligencia, 
de capacidad, de resultados y de eso 
no hay nada en este gobierno, por eso 

no tengo partido, ni milito en ninguno, 
pero sí creo que todos debemos votar 
contra Morena para evitar que el país 
siga destruyéndolo Andrés López.

Por eso, el voto útil por la coalición 
opositora no implica estar convencido 
de esos partidos, ni suponer que su 
desempeño fue bueno. Es la única vía 
para poner un contrapeso eficaz al 
partido oficial, y reavivar la división de 
poderes Ejecutivo y Legislativo, hoy de 
nuevo difuminada, dece José Antonio 
Crespo, y coincido plenamente por él.

Estoy convencido que lo más importate 
es entender que antes que militantes 
o simpatizantes somos ciudadanos 
por lo que las decisiones que tomen 
los gobiernos, del partido que sean, 
nos terminarán afectando a todos sin 
importar que seamos militantes o  no 
de quien postuló a ese gobierno.

Entendámoslo: aun apoyando a un 
candidato o a un partido, militando 
en él, es más sano para el país que lo 
pongamos diario bajo la lupa, bajo el 

DE PATRIOTAS
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escrutinio de sus resultados antes de admitir a pie juntillas 
todas las decisiones, incluso las que veamos que están 
equivocadas.

Precisamente por lo anterior no puedo creer que haya quien 
le estén comprando la farsa a Layda Sansores Sanromán 
y a su partido Morena porque incluso quienes militaron e 
hicieron trabajo político a favor de ese partido hoy no sólo 
están desengañadas porque se han visto traicionados sino 
que se manfiestan en contra de las decisiones que incluso 
han traido del centro del país a gente privilegiada por ellos.

Pero eso no sólo pasa en Campeche, sucede en todo el país 
porque Morena se está enfrentado a lo mismo que provocó 
la crisis de partidos: decisiones cupulares alejadas de la 
militancia en todo el país.

Criticaban al PRI por sus decisiones y hoy replican esos 
métodos cuando el tricolor opera con una alianza con 
reglas claras que no ha provocado estertores y menos 
conflictos en ninguno de los tres partidos que la firmaron.

Decir que Christian Castro, candidato de la alianza a la 
gubernatura por Campeche, es el candidato de su tío y que 
éste compró al PAN y al PRD es tan ruin como pensar que 
una noche comiendo tacos es suficiente para justificar que 
se es campechana.

El problema por el que Layda ha perdido en tres ocasiones 
es precisamente porque todos saben que es una turista 
electoral. Que su presencia en Campeche sólo obedece a 
su necesidad de postularse para negociar y con ello logra, 
lo hizo desde 1997, posiciones políticas y recursos para 
seguir haciendo política.

De la fortuna familiar, de esa hay un mar de anécdotas 
del origen y cada una de ellas tiene que ver con despojos 
y sometimiento, desvío de recursos y traiciones al propio 
partido que los hizo millonarios. 

Anécdota ilustrativa: Eugenio Echeverría fue destapado 
como candidato a gobernador por Rosa María Martínez 
Denegri, en esos días lugarteniente de Carlos “El Negro” 
Sansores, presidente nacional del PRI.

Al llegar a la gubernatura, Echeverría recibió el cobro de 
la factura: El Negro quería las alcaldías de Champotón, 
Tenabo y Calkiní. Ante la negativa del ya gobernador, 
Sansores apoyó a sus candidatos a través del Partido 
Popular Socialista.

En esos días, Jesús Reyes Heroles, secretario de 
Gobernación y uno de los ideólogos más sólidos del PRI, 
se negó a participar en la reforma política que impulsaba 
desde el PRI Sansores aún a contra parte del presidente 
José López Portillo. En ese 1978-79 el gabinete en pleno le 
hizo un vacío a Sansores que provocó su renuncia.

Ya como nuevo presidente del PRI Gustavo Carvajal Moreno 
se dieron a la tarea de reunir las evidencias de la traición 
de Sansores y lo desenmascararon ante el presidente 
que lo despidió del gobierno pidiéndole su renuncia a la 
dirección del ISSSTE.

Reyes Heroles decía en tono de sorna: Sansores practica 
una democracia tan transparente que nadie puede verla. 
De casta le viene al galgo, diría el clásico.

En Mérida, la alianza no se dio legalmente pero se hizo 
de facto. Algunos candidatos del PRI se posicionaron 
como del PAN en una elección que se antoja complicada 
considerando que ya no hay una fácil.

Sin embargo, en la elección federal pinta que hay 
distancias pero ninguna se ve insalvable o segura. En el 
4º. Distrito con sede en Mérida el PAN tiene 32.3 por ciento 
de las preferencias mientras Morena trae el 23 y el PRI se 
cae al 16.89; en el 3º también con sede en Mérida, el PAN 
29.7, Morena 25.1 y el PRI 17.65 por ciento; el 1º con sede en 
Valladolid, el PAN tiene 27, el PRI 24.89 y Morena 20.14 por 
ciento; en el 2º con sede en Progreso, 28 por ciento para el 
PAN; 22.7 PRI y Morena con el 19.43. En el 5º Distrito, con 
sede en Ticul, el PAN trae 26.48 por ciento, el PRI 25.72 y 
Morena 18.36.

En la capital yucateca, la consolidación del proyecto de 
Renán Barrera se complementa con la alta aceptación que 
también tiene el gobernador Mauricio Vila. Un dato duro: 
el 51 por ciento de los meridanos está dispuesto a repetir 
su voto como en los comicios de 2018 y al más cercano 
competidor de Renán la gente lo considera un corrupto. 
Nada fácil la tiene Jorge Carlos Ramírez Marín que a su 
paso por Sedatu, en el gobierno de Enrique Peña Nieto dejó 
la estafa maestra muy consolidada.

Además, Ramírez no es un hombre de palabra, no cumple 
su palabra ni a quienes lo ayudaron a llegar a donde hoy 
está.
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Por: Eduardo Ruíz-Healy.
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

OPINIÓN

En ningún momento dudé de que estaba siendo 
vacunado con el producto que la autoridad 
identificó días antes. Ni antes ni después tuve la 
más mínima sospecha de que me estaban dando 
gato por liebre. No pedí ver el envase de donde se 
sustrajo la dosis que me tocó. Tampoco vi que las 
personas a mi alrededor lo solicitaran.

Confié mi salud y mi vida en un gobierno en el cual 
no confío mucho porque me dije a mi mismo que 
sería el colmo que el de la 4T hiciera lo mismo que 
lo que hicieron algunos gobiernos priistas que 
permitieron que a quién sabe cuántos niños les 
inyectaran solución salina en lugar de la vacuna 
que les correspondía recibir.

Estoy convencido que recibí la vacuna porque uno 
de los síntomas que padecí durante unos días fue 
dolor en el brazo y un ligero cansancio.

Pasaron los días y llegó el sábado 3, cuando en 
redes sociales se vio un video de una enfermera 
que simuló vacunar a un adulto mayor en el centro 
de vacunación instalado en la Escuela Nacional de 
Ciencias Biológicas, Unidad Zacatenco, del Instituto 
Politécnico Nacional.

Ese mismo día, por medio de un comunicado 
conjunto, el gobierno de la CDMX y el IMSS 
informaron que “Este hecho fue reportado por 
un familiar acompañante del adulto mayor, a 
quienes se les ofreció una disculpa y se procedió a 
aplicar la vacuna de manera correcta, sin mayores 
complicaciones en presencia de su familia, que a 
su vez atestiguó el procedimiento e informó en sus 
redes sociales que se corrigió la situación”.
 

El incidente no debería haber trascendido pero los 
familiares subieron el video a las redes, en donde 
se viralizó.

El lunes, al hablar del incidente, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador complico más el 
asunto al sugerir que la escena podría a ver sido 
montada por sus adversarios “porque son capaces 
de todo”. Se le hizo raro que la escena fuera grabada, 
dejando ver que no está enterado que miles de 
personas se han fotografiado o videograbado al 
momento de ser vacunados.

El hecho de que dijera que el asunto podría 
haber sido un montaje empeoró el asunto y, no 
satisfecho con armarla, de nuevo dijo que “sólo 
hay dos explicaciones: que en efecto hubo un error 
o un montaje, que no lo descarto por la difusión 
tan grande”. 

Desde entonces han aparecido otros videos 
en donde quienes los difunden aseguran que 
muestran más vacunaciones simuladas.

Parece que al presidente, impedido legalmente de 
hablar de política en sus conferencias, le ganaron 
sus ansias de pelear y creó una tormenta en un 
vaso de agua.

Con tal de irse contra sus adversarios provocó que 
mucha gente empiece a dudar si efectivamente se 
les va a inyectar con una vacuna anticovid.

Más fácil hubiera sido que explicara que es lógico 
que se comentan errores en un proceso masivo de 
vacunación y que el incidente en Zacatenco sería 
investigado a fondo para darle certeza a la gente. 
Podría haber aceptado que al inyectarse más de 
nueve millones de dosis iban a ocurrir errores, que 
quienes vacunan son humanos y pueden cometer 
errores tras estar trabajando, de pie, durante horas.

Lástima que en vez de buscar infundir confianza 
prefiriera buscar pleito sin que le importara generar 
más dudas sobre el programa de vacunación 
anticovid.

CON TAL DE BUSCAR PLEITO AMLO 
GENERÓ MÁS DESCONFIANZA
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OPINIÓN
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OPINIÓN 

Los objetivos principales de cualquier partido 
político en México son fundamentalmente, 
la obtención del poder público mediante los 

procesos electorales democráticos por la vía del voto 
mayoritario de los ciudadanos, previa presentación de 
la plataforma ideológica y el plan de gobierno de sus 
candidatos a los distintos cargos de elección, entre 
otros compromisos.

Desde su fundación los partidos políticos han tenido 
la tarea permanente de ejercer el poder de la gestión 
pública y social para servir a sus simpatizantes y a la 
población en general.

Y ésto se entendía cuando los ciudadanos acudían 
a sus líderes para recibir las obras y los servicio a 
relacionados con la salud, educación, agua potable, 
vivienda, energía eléctrica, pavimentación y bacheo 
de calles, apoyos para el campo y otras necesidades 
muy sentidas.

En tanto, los asentamientos humanos se fueron 
expandiendo; en el territorio local y nacional los vecinos 
se agruparon para la gestión de sus necesidades 
básicas; ahí surgieron los comités encabezados por 
aquellos que tenían el empeño y la perseverancia para 
hacer las diligencias que fueren necesarias, hasta la 
obtención de sus objetivos. A partir de lo anterior, los 
partidos se nutrieron de dirigentes que forjaron sus 
figuras, legitimaron sus liderazgos y confirmaron su 
presencia en el ánimo de la opinión pública.

Desde la atención personal, levantar un teléfono para 
iniciar trámites, acompañar a los interesados ante la 
autoridad correspondiente y obtener la respuesta a 
lo solicitado, hasta entregar como gobierno las obras 
y los servicios por los cuales pugnaban partidos y 
sociedad, así funcionaba la tarea para dar la cara y en 
su momento, asumir la representación mediante una 
candidatura y pedir el voto.

Así se ha entendido a lo largo de militar en un partido 
político, la esencia del servicio público que se iniciaba 
con las bases de la agrupación política que brindaba 

la oportunidad de ejercer el poder por la vía de la 
interacción. Pero ya son tiempos y formas diferentes.

La opinión pública generalizada acerca de los partidos 
es adversa a su funcionamiento y existencia. Puede 
haber escuelas o institutos de cuadros para forjar a 
las nuevas generaciones de políticos y servidores 
públicos, pero la realidad nos muestra que los cargos 
terminan convirtiéndose en botín para hacerse de 
recursos que permiten una vida de lujos diversos, 
extensas y numerosas propiedades inmobiliarias, 
viajes al rededor del mundo y más...

El ejercicio del poder está desvirtuado en la corrupción 
y la impunidad. Ya no existe la mística del servicio a 
los demás porque si se leen los estatutos, declaración 
de principios, programa de acción y código de ética 
partidaria, éstos no se llevan a la práctica.

Los artistas y los deportistas quieren ser políticos. No 
sé si los políticos quisieran convertirse en actores o 
atletas olímpicos. Las ganancias en dinero pueden ser 
muy diferentes.

Quizás habrá quienes se rasguen sus ropitas y se jalen 
sus cabelleras con estas opiniones; es parte de la 
libertad de decir los pensamientos como se perciben 
que son hoy, los aconteceres públicos.

Vale la pena reflexionar acerca de lo que está 
sucediendo hacia el interior de los partidos y no 
perder de vista que es importante tener muy claro el 
quehacer político basado en la honorabilidad personal 
y la seriedad del compromiso asumido para que se 
honre la confianza recibida y se entreguen buenas y 
limpias cuentas.

Habrá que rescatar la vida de los partidos políticos 
porque son los organismos que la sociedad se ha 
dado por medio de la ley para fortalecer la democracia 
como forma de vida, con sus riesgos, eso sí, pero que 
vale la pena correr.

Créanme que ha sido satisfactorio haber trabajado 
más tiempo para el partido que para el gobierno.

LOS PARTIDOS POLÍTICOS

Por Luis Vela Sosa
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Por José Buendía Hegewisch

OPINIÓN

Las campañas de la oposición no alcanzan a 
descifrar la popularidad de López Obrador 
y la ventaja de Morena en las elecciones 

más grandes de la historia en el país. Sus 
estrategias y oferta de candidatos reflejan 
que no ha podido desligarse de la imagen de 
corrupción y privilegios, a pesar del castigo 
de 2018 a los partidos tradicionales y del 
desgaste del primer trienio de gobierno. Las 
mismas élites se reciclan en un viaje circular 
cada vez más enquistado en las cúpulas 
partidistas, algo que Morena comienza a 
repetir con el uso extensivo de la reelección 
con los liderazgos designados para acuerpar 
al Presidente.

A pesar de querer verse como examen de la 
mitad del mandato, las elecciones del 6 de 
junio llevan la marca de agua de la desilusión 
que hace del escándalo y la descalificación 
la estrategia para atraer votos rápido y fácil. 
El gobierno y su partido piden el voto para 
retener el Congreso y evitar que el regreso 
de los conservadores descarrile el proyecto 
de la 4T, mientras la oposición llama a las 
urnas como última convocatoria para “salvar” 
al país del desastre. Comparten la idea de 
que el conflicto es atención y, por tanto, 
imprescindible para lograr influencia en un 
electorado ávido de frases de las que pende 
que el país no caiga en un hoyo negro.

El recurso discursivo de la confrontación ha 
dado altos réditos, sobre todo al Presidente, 
que supo leer el hartazgo de las urnas en 
2018 y la desconfianza por la corrupción 
endémica en los gobiernos de la alternancia. 
Lo que lo ha llevado a hacer de la polarización 
una política de diferenciación y legitimación 
de su proyecto, aunque los resultados en 
seguridad, economía o manejo de la pandemia 
sean pobres. La aprobación presidencial, en 
que descansa la expectativa electoral de 
Morena, se trata de explicar por un “efecto 
teflón” refractario a la mala gestión, sin que 
la oposición se atreva a ver que la película 
que protege su imagen es que la mayoría lo 
percibe mejor que los de antes, a pesar de las 
fallas. Hay muchas explicaciones para esta 
contradicción, pero las mismas encuestas 
revelan una valoración diferenciada entre el 
gobierno y su liderazgo.

Lejos de encontrar las claves de su respaldo, 
las dirigencias del PAN, PRI y PRD optan por 
reforzar su control y reciclar liderazgos grises 
que se asocian más a la omisión y al abandono 
de la ciudadanía de los últimos gobiernos que 
a su discurso de “salvadores de la patria”. La 
alianza parcial de los partidos mayoritarios 
sin más bandera que evitar el “regreso 
autoritario” no se tradujo en renovación de 
viejas caras panistas, como las de Santiago 
Creel y Margarita Zavala o la “privatización” 
de candidaturas en el equipo del priista 
Alejandro Moreno y su equipo cercano. Y la 
de los nuevos partidos, que apuestan por 
estrategias de escándalo publicitario, como 
la candidatura de un obispo como Onésimo 
Cepeda, ligado a los privilegios del poder, o 
actores que hacen de las campañas un show 
de la corrupción, como Alfredo Adame, para 
ilustrar el discurso presidencial.

Hacia las urnas, el Presidente radicaliza su 
discurso y envía a sus huestes la señal de 
dividir el país entre el apoyo al cambio y 
la resistencia. La veda electoral le impide 
intervenir en la campaña, pero, como 
anticipan, con los artilugios del lenguaje 
seguirá linchando a todos los que juzgue 
adversarios u obstáculos al objetivo de ganar 
el Congreso. Desde la mañanera seguirá 
orientando la confrontación política contra 
el INE, los medios y todos a los que pueda 
endosar el calificativo de conservadores, 
incluidos los que disputarán el voto a Morena 
en las urnas, aunque no los nombre.

La campaña arranca con Morena a la cabeza, 
con la posibilidad de revalidar como partido 
mayoritario en el Congreso, aunque con 
menor votación que en 2018 y sin mayoría 
absoluta. La perspectiva es que el resultado 
del 6 de junio deje un poco más empantanado 
el escenario político y más elevados niveles de 
polarización. Ello expone la profunda crisis de 
la oposición, que no se cierra sólo con unirse, 
sin otro proyecto que arrebatar el Congreso al 
Presidente o adoptar sus estrategias para que 
todo parezca diferente, aunque la alternativa 
se resuma como el regreso a lo de antes y, con 
ello, allanase a su descalificación.

Campañas de la desilusión
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Adultos mayores ya tienen acceso a
la inmunización contra el Covid-19

La espera terminó y por fin, llegaron las 
dosis de la vacuna contra el Covid-19 que 
se aplicarán a los adultos mayores de 60 

años que radican en la capital yucateca.

El anuncio de la llegada a Yucatán de un 
cargamento con 144,760 vacunas detonó 
la algarabía entre los adultos mayores 
meridanos, ya que desde el inicio del proceso 
de vacunación en México, se había aplicada el 
antígeno a los habitantes de otros municipios 
yucatecos pero no a los de Mérida debido, 
principalmente, al elevado número este sector 
de la población. 

Así, el domingo 4 de abril, se anunció 
oficialmente que del total de vacunas que 
llegaron ese día a Yucatán, 129,600 -de las 
farmacéuticas de Astra-Zeneca- serían 
destinadas para proteger la salud de los 
adultos de 60 años y más de la capital 
yucateca.

En ese embarque también se incluyó un lote 
de 15,160 dosis de la farmacéutica Sinovac 
para la aplicación de segunda dosis para 
adultos mayores en municipios que se darán 
a conocer próximamente.

Tras un trabajo de coordinación, organización y 
logística entre autoridades de los tres niveles 
de gobierno (Federal, estatal y municipal) 

EspecialEspecialESPECIAL

VACUNAN 
A MÉRIDA 

Especial  / La Revista 

se difundió la información de que el 
miércoles 7 de abril iniciaría la vacunación 
de los adultos de 60 años y más de Mérida 
y para lo cual se instalaron 16 sedes en la 
capital para su aplicación. 

También, en este embarque se incluye otro 
lote de 15,160 vacunas de la farmacéutica 
Sinovac que serán para la aplicación de 
segundas dosis de adultos mayores de 60 
años de municipios que se informará en 
los próximos días. 

144,760
Un total de 

vacunas se aplicarán a 
igual número de adultos 
mayores de 60 años que 
radican en Mérida.
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El titular de la Secretaría de Salud del 
estado (SSY), Mauricio Sauri Vivas y el 
coordinador Estatal para la Vacunación 
Covid-19, Capitán de Corbeta Carlos 
Gómez Montes de Oca supervisaron, 
junto con autoridades militares, federales 
y municipales, la llegada de este nuevo 
cargamento, el cual aterrizó en la Base 
Aérea Militar (BAM) Número 8 de esta 
ciudad a bordo de la aeronave Hércules 
C-130 matrícula 3617 de las Fuerzas 
Armadas a las 13:00 horas, proveniente 
de la Ciudad de México. 

Acompañados del alcalde de Mérida, 
Renán Barrera Concha, el comandante 
de la X Región Militar, General de División 
Homero Mendoza Ruiz y el Delegado del 
Bienestar del Gobierno federal, Joaquín 
Díaz Mena, Sauri Vivas y Gómez Montes 
de Oca constataron la llegada del 
cargamento, el cual fue descargado por 
personal del Ejército y colocado en un 
camión thermoking de la SSY para luego 
ser trasladadas al almacén estatal de 
vacunas, desde donde se distribuirán a 
los lugares donde se aplicarán. 

De acuerdo con lo comunicado por las 
autoridades federales, se han habilitado 
16 puntos de vacunación en la ciudad 
distribuidos en las zonas norte, poniente, 
oriente, sur y centro de la capital donde 
se contará con el acompañamiento del 
personal de hospitales del sector salud.

El mecanismo para llevar a cabo este 
proceso, consiste en dos pasos, el primero 
es identificar la fecha de vacunación 
según el mes de nacimiento de la persona 
interesada, y de acuerdo con ello, le 
corresponderá una fecha específica en el 
mes de abril y será de la siguiente forma:

Para los nacidos en el mes de enero les 
corresponderá el 7 de abril; los de febrero 
el 8 de abril; los de marzo el 9 de abril; los 
de abril el 10 de abril; los de mayo el 11 de 
abril; los de junio el 12 de abril; los de julio 
el 13 de abril; los de agosto el 14 de abril; 
los de septiembre el 15 de abril; los de 
octubre el 16 de abril; los de noviembre el 
17 de abril; y los de diciembre el 18 de abril.

El segundo paso consiste en identificar 
el código postal de residencia, al cual le 
corresponderá alguna de las sedes donde 
se aplicará la vacuna y los cuales se 
distribuyen de la siguiente manera:

La aplicación de la vacuna contra el 
coronavirus en Mérida arrancó desde 
temprano. Largas filas se formaron en los 
16 módulos que se instalaron en la capital 
yucateca.

Sin miedo a la vacuna…  

Por su parte, el gobernador Mauricio 
Vila Dosal, quien ha estado recorriendo 
los 16 módulos de vacunación contra el 
Coronavirus en Mérida, hizo un llamado 
a todos los adultos mayores de Yucatán, 
para que acudan a la inoculación sin 
miedo, toda vez que el fármaco es 
totalmente seguro y representa una 
oportunidad de poder combatir y terminar 
con el Coronavirus, ya que durante esta 
pandemia ha cobrado la vida de más de 3 
mil personas en el estado.

A tan solo unas horas de que inicie la 
vacunación contra el Coronavirus de los 
adultos mayores de la capital yucateca 
y entrevistado durante la entrega de 
la tercera etapa de los trabajos de 
ampliación y modernización del Auditorio 
del “Paseo Henequenes”, el gobernador 
hizo el llamado al sector de esta población 
a perder el miedo y asistir e vacunarse, 
indicando que las molestias que puede 
causar la aplicación del fármaco son 
como las de cualquier vacuna.

“Hay que recordar que las reacciones que 
se pueden esperar es como la de cualquier 
otra vacuna, hay gente que le da dolor de 
cabeza, hay gente que le da mareo, que le 
da calentura uno o dos días, pero no es 
diferente a ningún otra vacuna, cuando 
menos es lo que hemos experimentado 
aquí en Yucatán, estamos hablando que 
es el 3 por ciento de la gente que tiene 
algún tipo de reacción, la verdad es que 

nos ha ido muy bien en todo el estado en 
el tema de la vacunación”, asentó.

El mandatario estatal precisó que hasta 
el momento no se ha presentado ningún 
incidente en cuestión de orden durante la 
aplicación de la vacuna en todo el estado.

“Creo que este proceso de vacunación 
lo debemos cuidar entre todos, 
especialmente los ciudadanos, el 
gobierno estatal, el gobierno municipal y 
por su puesto el gobierno federal porque 
todos queremos que salga bien”.

Asimismo, Vila Dosal, hizo un recordatorio 
a todas las personas que acudan a 
vacunarse, para que sigan las medidas 
sanitarias, como el de mantener las 
medidas de sana distancia, el uso de 
cubrebocas y el lavado constante de 
manos, además de otras medidas como 
las de movilidad, pues de relajarse podría 
llevar a un rebrote o repunte que afectaría 
a toda la población y sobre todo en la 
activación económica de todo el estado.

El gobernador invitó a los encargados 
de estancias y albergues de adultos 
mayores, así como a los familiares de 
personas de la tercera edad que no 
puedan desplazarse a la vacunación, 
que se contacten con las autoridades de 
la Secretaría de Salud de Yucatán, para 
que una brigada pueda acudir a aplicar la 
vacuna a las personas que tengan alguna 
discapacidad que le impide trasladarse.

Cabe recordar que la Secretaría 
de Seguridad Pública (SSP) estará 
implementando un operativo en los 
alrededores de los módulos para agilizar 
la vialidad de las zonas y que los adultos 
mayores cuenten con un acceso más 
ágil. El resguardo de los módulos estará 
a cargo de los elementos del Ejército 
Mexicano y la Guardia Nacional en 
coordinación con la SSP.

HASTA EL MOMENTO SOLO EL 

3% DE LOS VACUNADOS
HA PRESENTADO ALGUNA 
REACCIÓN AL ANTÍGENO.
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La Comisión de Paridad de Género e 
Igualdad de los Derechos Político-
Electorales del Instituto Electoral 

y de Participación Ciudadana confirmó 
que el Partido Acción Nacional cumplió 
cabalmente con el principio de paridad 
de género en su dimensión horizontal 
y transversal y de forma cuantitativa y 
cualitativa en el registro de sus candidatos 
a las alcaldías.

El Partido Acción Nacional, afirma en un 
comunicado, que esa Comisión avaló que 
el PAN no solo cumplió ese principio, sino 
que finalmente postuló a más mujeres 
que hombres y, además, cumplió con las 
acciones afirmativas en candidaturas 
indígenas y de grupos en situación de vulnerabilidad, con lo que 
Acción Nacional sienta un precedente en esta materia en Yucatán.

En cuanto a las 15 diputaciones locales de mayoría, el PAN 
postuló también a más mujeres que hombres, 8 contra 7, para 
dejar por sentado su convicción de abrir más espacios al género 
femenino y cumplir con la paridad de género en el ámbito de la 
competencia por el Poder Legislativo.

Es decir, privilegió la participación de las mujeres tanto en la lucha 
por los 106 ayuntamientos, con 57 candidatas y 49 candidatos, y 
por los 15 distritos locales de mayoría del Congreso del Estado.

En contraste, el análisis de la Comisión de Paridad de Género e 
Igualdad de los Derechos Político-Electorales del Iepac arrojó 
que el partido Morena no cumplió con la paridad de género al 
postular a 3 hombres más que las mujeres en las presidencias 
municipales, lo cual se ve reflejado en el bloque de municipios de 
alta y baja competitividad.

También el PRI, que por primera vez en su historia no registró 
candidatos en los 106 municipios, no cumplió con postular 
15 mujeres y 15 hombres en los 30 municipios más poblados 
de la entidad, sino que finalmente registró a 16 candidatos y 
14 candidatas, dejando en desventaja al género femenino e 
incumpliendo así el principio de paridad de género.

Al concluir su registro de candidatos a presidentes 
municipales ante la autoridad electoral, el Partido 
Revolucionario Institucional inscribió su lista de 

candidatos plurinominales a diputados locales, la cual está 
conformada por los siguientes titulares: Primera:  K a r l a 
Reyna Franco Blanco, Segunda, Gaspar Armando Quintal 
Parra; Tercera, María Isabel Carrillo Gary;  Cuarta, Antonio 
Sid Ancona; Quinta, Aidé Beatriz Castellanos Preve.

Es importante destacar que 59 mujeres abanderarán al PRI en 
la contienda por las presidencias municipales, mientras que 
3 más participarán por la vía plurinominal, quienes se suman 
a las 7 precandidatas a diputadas locales y las 3 candidatas 
a diputadas federales ya inscritas; en total, 72 mujeres 
enarbolarán como propietarias los colores de nuestro partido 
en Yucatán, señala en un comunicado el Revolucionario 
Institucional.

Especial / La Revista 
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OPINIÓN EN CAMPAÑA 

PAN, el más cumplidor con
la paridad de género: Iepac

En el PRI, 72 mujeres van a la 
contienda electoral de Yucatán
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Con una visita al mercado Lucas de Gálvez, un recorrido 
por el Centro Histórico y un mensaje en el parque 
de Santa Ana, el barrio que lo vio nacer, Jorge Carlos 

Ramírez Marín arrancó con el pie derecho su campaña a la 
alcaldía de Mérida con muy buen nivel de aceptación en su 
primera aparición como candidato en la capital yucateca.

En su mensaje en Santa Ana, el aspirante abordó un primer 
tema de su agenda de campaña: el de la desigualdad que se 
ha acentuado en el municipio, el de las dos Méridas, la del sur 
y la del norte, una que se promueve en los folletos y otra que 
prefiere esconderse bajo la alfombra, algo que es inaceptable 
en estos tiempos.

En su mensaje, rodeado de su familia, de integrantes de 
su planilla y de las candidatas a  las diputaciones, federal 
Gabriela Cejudo y local Carolina Herrera, Ramírez Marín, exigió 
acabar con la polarización, la confrontación y la división entre 
los meridanos, para construir puentes de entendimiento a fin 
de terminar con la enorme desigualdad que prevalece en la 
capital yucateca y sus comisarías.

“La Mérida del futuro es para todos, en esa Mérida estamos 
juntos, estamos todos y la conquista es esa. ¡Juntos por 
Mérida!”.

Renán Barrera Concha, candidato del PAN a la alcaldía 
de Mérida, inició su campaña en busca de gobernar 
la ciudad por tercera ocasión en la colonia La Mielera 

en donde, acompañado de Marko Cortés Mendoza y Asís 
Cano Cetina, presidentes nacional y estatal del PAN, y otros 
candidatos, aseguró que es una persona que sabe corregir, 
escuchar y tomar decisiones difíciles y correctas.

“Ustedes saben que sé estar del lado de la gente”, señaló el 
alcalde con licencia a vecinos de La Mielera que acudieron 
a escuchar su mensaje y subrayó que cumplirá sus 
compromisos, como ya lo hizo antes.

El arranque contó con la presencia de Jesús Pérez Ballote, 
Abril Ferreiro, Karla Salazar González, Dafne López Osorio, 
Víctor Hugo Lozano Poveda, Cecilia Patrón Laviada y Rommel 
Pacheco, candidatos a diputaciones locales y federales.

Después de los discursos, el candidato se dirigió al inicio de 
la colonia para dar el banderazo, acompañado de los otros 
aspirantes y directivos panistas, así como de simpatizantes.

Especial / La Revista Especial / La Revista 

Ramírez Marín 
arranca campaña
con el pie derecho 

en Santa Ana 

Renán Barrera 
Concha ofrece en 

La Mielera estar del 
lado de la gente
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Al arrancar su campaña en busca de la Alcaldía de 
Mérida, Nelly Ortiz Vázquez, reiteró que es un honor ser 
la candidata del partido Nueva Alianza Yucatán, porque 

los ciudadanos están esperando propuestas de una persona 
que va a cumplir, una ciudadana como ellos.

Ante medios de comunicación, se dieron a conocer 2 de las 
10 propuestas que integran su plan de trabajo, estas son: 
1.- Buen Gobierno para la ciudad de Mérida: “Ser un gobierno 

incluyente, un gobierno equitativo, un gobierno que realmente 
administre los recursos de acuerdo a lo que propongan los 
ciudadanos”. 2.- Propuesta: regresar el Carnaval al Paseo de 
Montejo: “Son 5 días de esparcimiento para que puedan ver 
la cultura de Yucatán, para divertirse; regresar esta fiesta a 
su lugar ‘original’, el Paseo de Montejo; que esta celebración 
vuelva a ser accesible para las familias, niños, jóvenes, 
adultos mayores”.

Con un mensaje claro, el candidato a la alcaldía de Mérida 
del partido Fuerza por México (FXM), Ismael Peraza 
Valdez, expresó que la cúpula política en Yucatán ha 

perdido el control de las elecciones, y que el destino de estos 
comicios está ahora en manos del pueblo…

“Se le acabó el tiempo a esa cúpula, que definía quienes iban 

a ser los candidatos y después se iban muy tranquilos a 
seguir disfrutando de las mieles del poder; esos mismos que 
controlaban las boletas y las listas electorales, ante los ojos 
de la autoridad, esa era la partidocracia, la que marginaba a 
los liderazgos reales y escogían rivales a modo; eso le hizo 
mucho daño a México, dejando una larga historia de fraudes 
electorales, secuestrando el destino del país y de Yucatán”.

Cecilia Patrón anunció que va con todo para que, en caso 
de resultar electa como diputada federal del PAN por el 
4o Distrito, se eliminen los impuestos en el consumo 

en los restaurantes y en lugares donde expendan alimentos 
servidos, logrando que el cliente pague menos y se reactive 
la economía.

Dijo que esta medida, contribuye a la economía familiar al 
ahorrar varios pesitos a quienes por necesidad tienen que 

desayunar, comer o cenar en un negocio de comida, y también 
ayudaría a que estos establecimientos tengan más clientes y 
generen más empleos.
“No hay que olvidar que la industria de los alimentos 
genera 3.5 millones de empleos en el país, no sólo meseros, 
garroteros, cocineros, administradores, sino quienes están 
detrás de éstos como son los productores de frutas, verduras, 
agricultores, carniceros, pescadores, fabricantes de alimentos 
empacados, etcétera”.

Especial / La Revista 
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OPINIÓN EN CAMPAÑA 

La “abeja reina” 
presenta sus 
propuestas 
para Mérida

La cúpula política en 
Yucatán perdió el 
control de las elecciones: 
Ismael Peraza

Cero impuestos 
en restaurantes: 
Cecilia Patrón
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Gaby Cejudo participó en la primera Jornada de 
eventos Digitales en un Facebook Live organizado 
por el grupo Red Jóvenes x México Yucatán en 

conjunto con la Chaviza Revolucionaria Yucatán, en el 
cual se mencionó que se requieren mejores políticas 
públicas para la juventud.

La Candidata a Diputada Federal por el Cuarto distrito 
refirió que los jóvenes también fueron rezagados en la 
toma de decisiones del manejo de la pandemia, debido a 
esto los recién egresados quedaron sin la posibilidad de 
generar la experiencia laboral o capacitación para emprender 

su propio negocio. Además, no se garantizó el acceso a internet 
y esto generó una deserción importante de estudiantes.

El empresario y candidato a diputado federal por el PAN 
trabaja con empresas de China y Corea del Sur y es 
consciente de la importancia de mantener a los jóvenes a 

la vanguardia. 
El candidato panista a la diputación federal por el distrito I es 
un empresario que comenzó con una tienda en Valladolid y ha 
logrado expandir su negocio, Bomssa, hasta otros estados de la 
República, estableció relaciones comerciales con China y Corea 
del Sur y se mantiene como un referente en el mercado.
 “Yo sé lo que es crecer con muy poco, sé lo que es no tener 

opciones, cuando era estudiante sólo había la normal de 
profesores y un módulo de cuatro semestres del Tecnológico de 
Mérida, el que quisiera terminar una carrera tenía que ir a estudiar 
a la capital del estado, hoy muchos jóvenes de las comisarías de 
los 35 municipios del distrito I viven condiciones similares”, dijo.

El #AmigoLibo destacó que en la actualidad la tecnología tiene 
avances significativos que permiten a los jóvenes estudiar a 
distancia, pero también comenzar sus propios negocios porque, 
desde su punto de vista, Internet ha borrado algunas fronteras.

Que regresen los programas implementados por Pablo 
Gamboa Miner, en especial “Tu Tiendita y Consultorio 
Móvil”, es una de las peticiones que vecinas y vecinos 

del tercer Distrito Federal han hecho al candidato durante sus 
caminatas.

De visita en casa de María Teresa Medina Puc, en la colonia Obrera, 
la ciudadana realizó la solicitud directa para que, el también 
llamado “camioncito de la salud y la canasta básica” recorra de 
nuevo las calles de las colonias, fraccionamientos y comisarías.

“Eso le estamos pidiendo a Pablo, porque en esa tiendita móvil 
ahorramos mucho. Teníamos consultas médicas gratuitas y 
también podíamos adquirir jabón, papel higiénico, frijol, las cosas 
que a diario necesitamos para la familia. Con eso ahorramos 
mucho”, enfatizó la vecina.

En respuesta Gamboa Miner recalcó que, de llegar a la Cámara 
de Diputados, volverán esos programas de ayuda que la gente 
recuerda, pero también habrá muchos otros como la Línea de 
Apoyo que en breve será presentada.
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Urgen políticas públicas para incentivar 
a jóvenes Emprendedores: Gaby Cejudo

Tecnología para que los 
jóvenes Conquisten sus 
sueños: Amigo Libo

Piden a Pablo 
Gamboa el regreso 
de “Tu Tiendita y 
Consultorio Móvil”
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En sesión extraordinaria, 
el Cabildo meridano 
aprobó la licencia 

solicitada por Renán Barrera 
Concha para separarse por 
tiempo indefinido de su cargo 
de presidente municipal, a fin 
de participar en el proceso 
electoral con miras a la 
renovación de las alcaldías.

En la sesión, celebrada en 
el patio central del Centro 
Cultural “Olimpo”, con todas 
las medidas sanitarias, los 
regidores aprobaron por 
unanimidad otorgar licencia 
a Barrera Concha para 
ausentarse del cargo a partir 
del 8 de abril.

En su mensaje, Barrera 
Concha remarcó que a partir 
de hoy deja el cargo de manera 
indefinida para competir en 
igualdad de circunstancias 
ante sus adversarios políticos, 
pero también por motivos 
de transparencia, cualidad 
que ha sido estandarte de su 
administración.

“Estaré fuera un tiempo, sin 
que la ley me lo exija, a fin de 
explicarles a las meridanas 
y meridanos la razón de 
nuestro afán. Explicaré cada 
política pública ejercida, cada 
dinero gastado, cada esfuerzo 
con sus frutos y, desde luego, también los proyectos de 
mediano y largo plazo”, expresó.

“He pedido licencia para presentarme al juicio de los 
ciudadanos de manera libre y sincera, pero pronto 
regresaré a cumplir el mandato constitucional que me 
comprometió a trabajar sin descanso durante tres años 
que aún no terminan. Siempre he dicho que tengo un gran 
respeto y compromiso con los votos que me trajeron aquí, 
aun tratando de merecer los de mañana” agregó.

Recordó que desde que inició la contingencia sanitaria 
por COVID-19, tomó la decisión de darle preferencia al 
tema de salud, por lo que se realizaron diversas acciones 
municipales que abonaron a romper con la cadena de 
contagios en el Municipio, así como otorgar apoyos para 
los grupos más vulnerables que se vieron gravemente 
afectados por la pandemia.

“Aquí discutimos y aprobamos programas emergentes y de 
salvamento social y sanitario para dar respuesta rápida a 

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MERIDA 

Alejandro Ruz Castro rinde 
protesta como Presidente 

Municipal Interino
EL CABILDO DE MÉRIDA APRUEBA LA LICENCIA 
DE RENÁN BARRERA PARA DEJAR SU CARGO POR 
TIEMPO INDEFINIDO.
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una feroz pandemia que nos ha hecho 
perder familiares, amigos, empleos y 
momentos cumbres de la vida”.

Aseveró que la decisión de pedir 
licencia no solo implica confianza en 
el cuerpo edilicio, sino también en 
el equipo de trabajo que continúa, 
sabiendo que son hombres y mujeres 
esforzados y que su honestidad, 
trabajo y buena fe, seguirá llevando a 
Mérida por el camino correcto.

Durante esta sesión extraordinaria 
también se aprobó por unanimidad la 
propuesta para nombrar a Alejandro 
Ruz Castro como Presidente Municipal 
Interino del Ayuntamiento de Mérida, 
así como la solicitud de licencia laboral 
sin goce de sueldo presentada por 
Mario Martínez Laviada, Oficial Mayor.

Al concluir la sesión, Renán Barrera 
hizo entrega de un fistol del escudo 
de armas de la Ciudad a Alejandro 
Ruz, simbolizando su nuevo encargo 
como Presidente Municipal Interino 
y entre aplausos y muestras de 
agradecimiento se retiró del Palacio 
Municipal.

Posteriormente, se realizó una 
nueva sesión extraordinaria, donde 
Ruz Castro, rindió compromiso 
constitucional como Presidente 
Municipal Interino.

En su intervención, se comprometió a 
continuar con las acciones y proyectos 
emprendidos por el Ayuntamiento 
en beneficio de la población, así 
como vigilar que se sigan llevando 
a cabo estos programas con total 
transparencia, eficacia y eficiencia.

“Una de mis tareas iniciales es revisar 
los procesos complejos del paso 
deprimido, supervisar obra pública que se lleva a cabo, 
atender las urgentes demandas ciudadanas y revisar cada 
día el funcionamiento de los servicios públicos”.

Desde luego, continuó, la atención a los grupos vulnerables, 
el proceso de concientización de la equidad de género y 
la inclusión de todos los sectores mayoritarios, así como 
los temas fundamentales de la salud, la economía, la 
seguridad y el empleo me ocuparán.

Como en la administración de Renán Barrera Concha 
cumpliremos a pie juntillas la ley, atenderemos con 
sensibilidad y respeto todas las demandas ciudadanas y 
sobre todo, los protocolos electorales y de salud, agregó.

“Me toca coordinar estos esfuerzos municipales en una 
etapa electoral. Esto quiere decir que seré el garante de 

un trabajo diario, constante, cuidadoso y responsable y 
vigilante de que no se use un solo centavo de los recursos 
públicos a favor de algún candidato o que se haga 
propaganda publicitaria en algún sentido”, refirió.

Durante la segunda sesión extraordinaria también se 
realizó el acto de rendición del compromiso constitucional 
de Davey Pérez Lara y Mario Martínez Laviada, como 
regidores del Ayuntamiento, este último también fue 
designado por el Presidente Municipal Interino como 
Secretario Municipal.

Otros puntos aprobados fueron las licencias del secretario 
de Participación Ciudadana, Julio Sauma Castillo y de 
los directores Valerie Amador Hurtado, de Oficina de 
Presidencia y Martin Uicab Flores, de la Unidad de 
Planeación y Gestión.

EN SESIÓN EXTRAORDINARIA TAMBIÉN SE APROBÓ POR 
UNANIMIDAD LA PROPUESTA PARA NOMBRAR A ALEJANDRO 
RUZ CASTRO COMO PRESIDENTE MUNICIPAL INTERINO DEL 
AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA.
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Para contribuir a la generación de actitudes y prácticas 
que disminuyan la posición de riesgo ante las violencias 
de las niñas con discapacidad y les asegure una ruta 

eficaz y expedita a la justicia, el Gobierno del Estado y la 
Asociación Ciencia Social Alternativa Kóokay, presentaron el 
Manual “Rutas de Prevención y Atención a la Violencia contra 
las Niñas con Discapacidad”, documento inédito con el que 
Yucatán se convierte en pionero en el país.

Este manual está dirigido a las instituciones del ejecutivo 
estatal que realizó la sociedad civil de la mano de la ONU 
Mujeres y, a través del cual, la administración estatal adopta 
el compromiso con las medidas de prevención y atención en 
otros ámbitos también, como la salud, educación, orientación 
a las familias de las víctimas.

Cabe señalar que, se trata de un proyecto implementado 
desde 2018 por Kóokay, Ciencia Social Alternativa, con 
financiamiento del Fondo Fiduciario de la Naciones Unidas 
para eliminar la Violencia en Contra de las Mujeres, el cual 
ahora es adoptado en las instancias del Gobierno de Yucatán 
para mejorar sus prácticas en respaldo de este segmento de 
la población, por lo que se encuentra alineado a los Objetivos 

de Desarrollo Sostenible de la ONU, en los ejes de salud y 
bienestar, igualdad de género, reducción de desigualdades y 
paz, justicia e instituciones sólidas.

En un video transmitido durante el evento, la gerente de 
portafolio del Fondo Fiduciario de la ONU para Eliminar la 
Violencia contra las Mujeres, Fiona Andalmier, afirmó que, 
con este importante paso, Yucatán se coloca como ejemplo 
de colaboración entre organismos de la sociedad civil y el 
gobierno.

Asimismo, destacó la alegría de encontrar eco y empatía en 
el Gobierno de Yucatán, pero sobre todo por el interés que 
ha demostrado en prevenir y atender la problemática de la 
violencia contra las mujeres en especial, hacia las niñas con 
discapacidad.

Yucatán es un estado que mantiene una dinámica de 
crecimiento económico, de generación de empleos y de 
seguridad, por lo que los temas de violencia que se dan en el 
estado, especialmente contra las mujeres, son situaciones 
que preocupan y que ocupan al gobierno.

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATAN 

Yucatán, pionero en la protección de 
la violencia a niñas con discapacidad

Llama ONU a replicar modelo en América Latina

EL GOBIERNO DEL ESTADO Y LA ASOCIACIÓN CIENCIA SOCIAL ALTERNATIVA KÓOKAY, 
PRESENTARON EL MANUAL “RUTAS DE PREVENCIÓN Y ATENCIÓN A LA VIOLENCIA 
CONTRA LAS NIÑAS CON DISCAPACIDAD”.
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La presidenta y representante legal de 
Ciencia Social Alternativa Kóokay, Nancy 
Walker Olvera, llamó a seguir uniendo 
esfuerzos y poniendo el empeño de 
seguir por un camino donde se pueda 
ofrecer un entorno donde el origen deje 
de ser destino para tantos niños y niñas 
con discapacidad.

Al presentar el contenido del manual, 
María Teresa Miyar Bolio, de Ciencia 
Social Alternativa, indicó que las niñas 
y niños con discapacidad tienen casi 
cuatro veces más probabilidades de ser 
víctimas de violencia que aquellos sin 
discapacidad, además que enfrentan 
hasta 10 veces más situaciones 
violencia de género que sus iguales 
sin discapacidades, mientras que, las 
niñas con discapacidad intelectual 
son particularmente vulnerables a la 
violencia sexual y a la esterilización forzada.

De acuerdo con el Censo de Población y Vivienda 2020, 
continuó, en Yucatán hay 5,312 niñas menores de 15 años con 
alguna o múltiples discapacidades, es decir el 2% de total de 
las niñas yucatecas en ese rango de edad, por lo que el Manual 
ofrece rutas de prevención y atención en el ámbito de justicia, 
educación y salud.

En ese sentido, Miyar Bolio destacó la relevancia de este 
documento, ya que contiene ejes de acción como la detección, 
canalización, atención médica, jurídica, psicológica y de 
emergencia, así como la reparación integral, lo que contribuirá 
a una mejor actuación de las autoridades.

En ese marco, se dijo que, de manera paralela, se pondrá en 
marcha una campaña para dar a conocer al funcionariado 
estatal las Rutas de prevención y atención de la violencia hacia 
niñas con discapacidad, se mantendrá una colaboración con 
las áreas de comunicación de cada una de las dependencias 
de gobierno, a fin de potenciar la campaña en las plataformas 
digitales y redes sociales/institucionales y se difundirá la 

información relevante respecto al 
contenido del Manual.

Las propuestas hechas en materia de 
política pública fueron: la generación de 
un mecanismo que coordine las acciones 
a favor de la prevención y atención de la 
violencia hacia niñas con discapacidad 
a través de una Red de instituciones; 
estrategias de capacitación y trabajo 
interinstitucional anuales a partir 
del contenido del Manual; diseñar 
una campaña de visibilización de la 
problemática de la violencia hacia 
niñas con discapacidad; y partidas 
presupuestales anuales dirigidas a 
las dependencias para realizar las 
actividades y estrategias generadas por 
la Red.

De igual manera, monitorear el 
cumplimiento de metas y el seguimiento de indicadores 
con enfoque de resultados sobre los datos e información 
estadística desagregada por edad, sexo, tipo de discapacidad, 
tipo y modalidad de la violencia, la capacitación al servicio 
público con PG que contemple el enfoque de derechos 
humanos sobre la niñez con diferentes tipos de discapacidad; 
acciones de prevención impulsadas por las dependencias; 
acciones de atención implementadas por las dependencias 
que atienden de manera directa los casos de violencia; así 
como datos e información estadística de casos atendidos y 
concluidos.

Entre las propuestas también se incluyen estrategias de 
evaluación y seguimiento de la ejecución y eficiencia de la 
ruta de prevención y de la ruta de atención con la finalidad de 
que el manual sea un instrumento flexible con la capacidad 
de adaptarse y mejorarse de acuerdo a las condiciones 
evaluadas; incluir en cualquier espacio interinstitucional que 
incida en la violencia hacia la mujer, la violencia hacia las niñas 
con discapacidad así como establecer metas e indicadores 
particulares que se evalúen y difundan cada año.

LA PRESIDENTA Y 
REPRESENTANTE LEGAL 

DE CIENCIA SOCIAL 
ALTERNATIVA KÓOKAY, 

NANCY WALKER OLVERA, 
LLAMÓ A SEGUIR UNIENDO 

ESFUERZOS PARA SEGUIR 
OFRECIENDO UN ENTORNO 
DONDE EL ORIGEN DEJE DE 

SER DESTINO PARA TANTOS 
NIÑOS Y NIÑAS CON 

DISCAPACIDAD.
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Durante el primer trimestre del 
presente año se incrementó 
significativamente la expedición de 

pasaportes en Campeche, tras emitirse 
4 mil 330 documentos, según reportó la 
Jefatura de Pasaporte de la delegación 
de la Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE). 
De acuerdo con la dependencia, hasta 
marzo del año pasado se habían expedido 
en Campeche 3 mil 895 pasaportes, 
mientras que en el mismo período pero 
de este 2021, ya se han otorgado 465 
pasaportes más.

Asimismo, la dependencia dijo que 
también los interesados pueden solicitar 
el pasaporte a través de www.gob.mx, 
donde podrán agendar una cita para 
solicitarlo mediante las delegaciones y 
oficinas de Enlace con la SRE.

Igualmente, indicó que en este 2021 
se trabaja en el pasaporte electrónico, 
mismo que incluirá un chip con datos 
biométricos y nuevas características para 
evitar su falsificación.

Además, añadió, contendrá una hoja de 
policarbonato para transferir el actual 
pasaporte de lectura mecánica al sistema 
electrónico.

Continuó que nuevo pasaporte mexicano 
tendrá tintas ultravioletas que cumplen 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Aumenta en la SRE la 
solicitud de pasaportes 

en comparación con 2020

LOS INTERESADOS PUEDEN SOLICITAR EL 
PASAPORTE A TRAVÉS DE WWW.GOB.MX, 
DONDE PODRÁN AGENDAR UNA CITA PARA 
SOLICITARLO MEDIANTE LAS DELEGACIONES 
Y OFICINAS DE ENLACE CON LA SRE.
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con los nuevos estándares 
internacionales y perforaciones con 
rayo láser.

Aclaró que por el momento, en 
los primeros meses del presente 
año se tramitarán y expedirán los 
pasaportes tradicionales, pues están 
en el proceso para la instalación 
de los equipos para la expedición 
de lo que será el nuevo pasaporte 
electrónico.

De los precios de pasaportes con 
vigencia de un año cuesta 645 pesos, 
para menores de tres años; con 
vigencia de tres años actualizó su 
precio a 1,345 pesos; con duración 
de seis años, ahora tiene un precio 
de 1,845 pesos y el pasaporte con 
vigencia de 10 años el costo es de 
2,840 pesos.

Mientras que de los pasaportes con 
descuento del 50 por ciento, dirigido 
a mayores de 60 años, trabajadores 
agrícolas y personas con discapacidad 
comprobada, por una vigencia de un 
año 325 pesos; con vigencia de tres 
años 670 pesos; con duración de 6 
años 925 pesos y por 10 años el costo 
es de 1,420 pesos.

Cabe mencionar que de acuerdo 
a la SER, sería hasta el segundo 
semestre de 2021, tentativamente en 

septiembre del mismo año, cuando 
comiencen a expedirse los nuevos 
documentos.

Clausuran actividades por el día 
internacional de la mujer

Por otra parte, en el Instituto de 
la Mujer del Estado de Campeche 
(IMEC), clausuró las actividades del 
mes de marzo en que se conmemoró 
el Día Internacional de la Mujer, 
ofreciendo servicios integrales 
médicos preventivos y activación 
física a través de una Master Class de 
zumba que impartieron reconocidos 
profesionales.

En la unidad deportiva 20 de 
noviembre se dieron cita las mujeres 
que días antes se inscribieron para 
participar y recibir dichos servicios, 
argumentando que es de suma 

importancia que las campechanas 
no solo se sientan seguras, libres 
de violencia sino también reciban 
atención médica preventiva como 
exploración clínica de mama, 
ultrasonidos y activación emocional 
de manera gratuita.

Con esta acción, el IMEC concluyó una 
serie de acciones que desarrolló en 
todo el estado, gracias a la vinculación 
con las Unidades de Igualdad de 
Género (UIG) que a lo largo del mes 
de marzo realizaron talleres, charlas, 
conferencias virtuales, exposiciones, 
actividades presenciales y pláticas 
motivacionales.

A partir de las próximas semanas la 
institución, continuará brindando 
servicios médicos preventivos 
así como asesorías jurídicas y 
psicológicas a través de la ventanilla 
digital con el número de WhatsApp 
981 241 36 38, que permanecerá 
abierto las 24 horas los siete días 
de la semana, en tanto que la Unidad 
Estatal Itinerante recorrerá los 
Centros de Desarrollo Comunitario 
(CDC), las comunidades rurales 
de Campeche y los municipios 
del territorio, respetando en todo 
momento las disposiciones por 
el inicio de la veda electoral y las 
medidas sanitarias derivadas de la 
pandemia.

EL INSTITUTO DE LA MUJER DEL 
ESTADO DE CAMPECHE (IMEC), 
CLAUSURÓ LAS ACTIVIDADES 
DEL MES DE MARZO EN QUE 

SE CONMEMORÓ EL DÍA 
INTERNACIONAL DE LA MUJER.
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Con el poder de la naturaleza que 
caracteriza a nuestros productos 
y su elaboración mediante un 

proceso de Nano Tecnología, Grupo Bai 
se incorpora como patrocinador oficial 
del Rally Maya 2021 en su séptima 
edición, para establecer los debidos 
protocolos sanitarios y garantizar la 
seguridad sanitaria de todo el evento y 
sus participantes, por el problema de la 
pandemia del Sars-Cov-2 que afecta al 
mundo entero.

Con una experiencia de cinco años como 
una empresa sostenible, dinámica y 
multidisciplinaria, Grupo Bai se mantiene 
en constante desarrollo e innovación de 
productos, servicios y certificaciones de 
higiene y desinfección para mantener el 
bienestar personal, del hogar, corporativo 
e industrial.

Nuestra gente y valores, en conjunto con 
nuestros aliados comerciales, somos 
pilares fundamentales para cumplir los 
objetivos y poder superar y satisfacer las 
necesidades de nuestros clientes.

Nuestros procesos son aplicables para 
cualquier tipo de desinfección, que va 
desde la palma de tu mano hasta una 
estación espacial y cualquier entorno

Por las características 100% naturales 
y los procesos certificados de desinfección, los autos 
participantes, que son verdaderas joyas rodantes de la 
Industria Automotriz, tendrán toda la seguridad de mantener 
su conservación original en su interior, sin dañar vestiduras, 
tableros y controles o causar cualquier efecto secundario 
porque Bai Desinfectante no contiene alcohol, cloro o 
cualquier tipo de químico que pudiera afectar.

De igual manera, por ser 100% natural, Bai Desinfectante 
no causa ningún efecto secundario a la salud, por lo que se 
puede aplicar con toda seguridad a todos los participantes, 
integrantes del comité organizador y público asistente, 
con protocolos de sana distancia, sanitarios y más, en 
coordinación con las autoridades correspondientes de la 
Secretaría de Salud de los estados de Campeche, Yucatán y 
Quintana Roo.
 
Nuestra calidad está basada también en las certificaciones de 
los productos y servicios que ofrecemos, como Bai Travel que 
cuenta con la certificación de Punto Limpio Máxima Calidad 
Higiénica en nuestros procesos internos de desinfección así 
como el Registro Nacional de Turismo que otorga la Secretaría 

de Turismo como Prestador de 
Servicios Turísticos de Agencia 
Integradora de Servicios.

Y por supuesto la garantía de 
certificaciones de nuestra línea 
de productos Bai desinfectante 
ante la Comisión Federal para 
la Protección contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris), Food 
and Drug Administration (FDA, 
por sus siglas en inglés) y la 

Environmental Protection Agency (EPA, por sus siglas en 
inglés) y de los procesos de desinfección que certificamos a 
través de la NOM-092-SSA1-1994. También vamos a iniciar el 
camino rumbo a ISO-9001.

Grupo Bai es una empresa nacional que este año, en la edición 
de febrero pasado, fue reconocida por la revista Forbes 
México como una de las “30 promesas de los negocios”, honor 
que nos compromete a ser mejores cada día, pero sobre 
todo, con una política ambiental rumbo a la agenda 2030 
de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) como una 
empresa sostenible en Salud y Bienestar, Igualdad de Género, 
Producción y Consumo Responsable y Acción por el Clima.

De algo si estamos seguros: queremos migrar al mundo a 
productos y servicios sostenibles en higiene y desinfección 
y el Rally Maya 2021 es un vehículo ideal para mandar el 
mensaje de cuidar nuestro planeta.

Agradecemos la confianza brindada por el Abogado Benjamín 
de la Peña como CEO del Rally Maya 2021 por confiar en Grupo 
Bai para ser Patrocinador Oficial, en una relación que estamos 
seguros será para muchos años más.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Grupo Bai, nuevo Patrocinador Oficial 
para garantizar la Seguridad Sanitaria 
del máximo evento motor del sureste

GRUPO BAI SE MANTIENE EN CONSTANTE DESARROLLO E 
INNOVACIÓN DE PRODUCTOS, SERVICIOS Y CERTIFICACIONES 
DE HIGIENE Y DESINFECCIÓN PARA MANTENER EL BIENESTAR 
PERSONAL, DEL HOGAR, CORPORATIVO E INDUSTRIAL.
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En la sesión de pleno del Congreso del Estado de 
Yucatán, fue presentada la iniciativa en la que 
proponen que los diputados locales también rindan 

informe de actividades como cualquier otro funcionario.
 
La propuesta hecha por la diputada Silvia América López 
Escoffié indica que de ser aprobada, se trataría de un 
verdadero parlamento abierto, pues de esta manera, se 
estarían comunicando todas las actividades legislativas, 
con la finalidad de que la ciudadanía conozca los trabajos 
que realizan los diputados, esto a través de la rendición de 
cuentas.

“Cuando hablamos de rendición de cuentas, nos referimos 
al deber que tienen los servidores públicos de informar, 
justificar, responsabilizarse ante la ciudadanía por sus 
actuaciones y los resultados obtenidos en beneficio de los 
ciudadanos con apego a los criterios de eficiencia, eficacia 
y transparencia”, señaló.

López Escoffié mencionó que presentan esta iniciativa que 
tiene por objetivo que los diputados rindan un Informe 
de Actividades al término de cada Periodo Ordinario, el 
cual incluya las iniciativas presentadas, los acuerdos, 
propuestas, participaciones, aportaciones y que se ponga a 

disposición de la ciudadanía para que ésta pueda revisarla, 
analizarla y en su caso cuestionarla.

Asimismo, si la propuesta es aprobada, menciona que cada 
diputado deberá presentar por escrito y en formato digital 
un Informe de Actividades al término de cada periodo 
ordinario, el cual contendrá los trabajos realizados durante 
el mismo.

Para que la ciudadanía tenga acceso al informe, se habilitará 
un micrositio para que la población pueda conocer con 
facilidad la información y tenga la posibilidad de analizarla 
y realizar cuestionamientos a sus representantes.

A pesar de que hasta el momento no se dieron más 
especificaciones, en caso de que los diputados no 
presenten su informe, serían acreedores a sanciones.

“Los diputados tenemos la obligación de dar a conocer a 
los yucatecos las actividades que aquí a diario realizamos. 
Es parte de nuestra responsabilidad informar de nuestras 
acciones y los resultados de las mismas para contribuir a 
la transparencia, responsabilidad, eficacia y eficiencia de 
este Poder Legislativo”, precisó la diputada.

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO

Proponen que diputados 
de Yucatán también rindan 

informe de actividades 

CADA DIPUTADO 
DEBERÁ 
PRESENTAR POR 
ESCRITO Y EN 
FORMATO DIGITAL 
UN INFORME DE 
ACTIVIDADES 
AL TÉRMINO DE 
CADA PERIODO 
ORDINARIO.
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El año en que Estados Unidos realizaba pruebas atómicas 
detonando bombas en Nevada, la cultura mexicana 
también padecía la “explosión de una bomba” en 

el ambiente literario por la publicación de: “Los Hijos de 
Sánchez”, (Fondo de Cultura Económica, 1964/1965) del 
historiador y antropólogo estadounidense, Oscar Lewis, quien 
acuñó el término “Cultura de la Pobreza”, definida bajo ciertos 
parámetros, involucrando costumbres y formas de vida.

Sabemos que la pluma bien empuñada del escritor causa 
heridas mortales y eso fue lo que precisamente sucedió 
con la novela y la “complicidad” de la editorial. Luis Cataño 
Morlet, en calidad de presidente de la Sociedad Mexicana 
de Geografía y Estadística, calificó la obra de obscena y 
denigrante para México, debido a que retrataba la pobreza 
de una familia Veracruzana radicada en la marginalidad de la 
capital. Hay que recordar que quince años atrás, Luis Buñuel, 
con la película multipremiada: “Los olvidados” (1950) -año 
que por primera vez México tenía un presidente fuera de las 
filas castrenses-, corrió con la misma suerte. Impensable 
permitir el atrevimiento de tres extranjeros – argentino, 
estadounidense y español- cobijados por México, de mostrar 
al mundo las miserias y la desigualdad social.  

El escandaló fue mayúsculo. Arnaldo Orfila Reynal, de origen 
argentino, Director del Fondo de Cultura Económica desde 
el 1 de julio de 1948, fue acusado de comunismo, junto con 
Lewis y otros funcionarios administrativos de la editorial. Los 
miembros de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística 
decidieron consignarlos a las autoridades para realizar las 
averiguaciones previas y fincarles responsabilidades; uno por 
documentar y los otros por autorizar la edición de semejante 
humillación a la patria. Finalmente las autoridades acordaron 
que no había delito qué perseguir; no había ultraje moral. 
Aunque la intelectualidad mexicana se manifestó a favor del 
autor y el editor, Orfila fue cesado de su cargo, para enseguida 
fundar Siglo XXI, editorial que se mantiene a la fecha y motivo 
del actual encono en la cultura mexicana.

El efecto de la industrialización y urbanización sobre la vida 
personal y familiar era registrado por los dramaturgos, 
novelistas y periodistas, debido a la insipiencia de las ciencias 
sociales. En este contexto, la novela es concebida a manera 
de autobiografía. Lewis se mantuvo cerca de la familia 
mientras la redactaba, auxiliándose de la tecnología de aquel 
entonces: grabaciones directas y versiones taquigráficas de 
cinco miembros de la familia Sánchez, como se puede leer 
en la nota preliminar del volumen de cerca de mil páginas. La 
defensa aseguró que de ninguna manera podía considerarse 
subversiva, ya que era una obra científica. Testimonio de los 
problemas urgentes que el gobierno debía atender y resolver 
en vez de invisibilizarlos. Tampoco podía tomarse como una 
apología de los vicios que corrompen los estratos más bajos 
de la sociedad.

Algunos de los fragmentos del libro subrayados como 
obscenos son: “La pandilla gubernamental no deja subir a 
otras gentes que piensan en otra forma”, “…entró mucho 
dinero para la propaganda entre los que venden narcóticos…”, 
“Me gustaría que hubiera leyes como las de los Estados 
Unidos. No habría tanto golfo como lo hay y no habría tanta 
canallada de plano…”, “El pueblo mexicano se está hundiendo 
por falta de guía, por falta de hombría y por tanta porquería 
como usted puede ver”. “Me gustaría que hubiera aquí un 
presidente americano en México”. Lo anterior se lee en el 
Apéndice de la Resolución del Procurador General de la 
República, Antonio Rocha, el 6 de abril de 1965 en México, D.F.

A más de medio siglo, “Los Hijos de Sánchez”, está considerado 
uno de los cien mejores libros. En 1978 se estrenó la adaptación 
de la obra de Lewis bajo la dirección del estadounidense, 
Hall Bartlett, distribuida por CONACINE, en donde se puede 
apreciar el trabajo actoral de mexicanos y estadounidenses 
dando vida a la familia Sánchez: padre, dos hijos y dos hijas; 
huérfanos de madre. Vida paupérrima y hacinada, producto 
de la cultura de la pobreza en donde parece que no hay otro 
destino más que morir como se nació.

Casi seis décadas después, el volcán que se mantuvo dormido 
por años, vuelve a hacer erupción entre el medio cultural. 
Intelectuales mexicanos han manifestado su repudio ante la 
noticia de que el actual director de la editorial Siglo XXI, Jaime 
Mario Labastida Ochoa, -aquella que inauguró Orfila Reynal 
después del escándalo por “Los Hijos de Sánchez-, poeta, 
académico y quien fuera director de la Academia Mexicana 
de la Lengua, ha vendido el 58.7% de sus acciones en siete 
millones de dólares, a Merkcent Consulting and Funding SA 
de CV.

Dos hechos son cuestionados. El primero, ¿Cómo se hizo de 
tal número de acciones el directivo? El segundo, ¿Con qué 
fin compra las acciones una empresa de Chihuahua cuyo 
giro no es el editorial? Alegan que en años nunca se convocó 
a Asambleas, donde con seguridad se hubieran percatado 
del porcentaje de acciones de cada socio, además de que 
al fallecer Orfila a sus casi cien años, dejó su porcentaje de 
acciones a cinco personas con un 20% para cada una, lo que 
no tomó como valido Labastida Ochoa por no estar notariado, 
adjudicándoselas ilegalmente. Por otra parte, la mencionada 
empresa se conformó hace menos de un año con un capital 
de cincuenta mil dólares, muchísimo menor al invertido en 
las acciones de la editorial, lo cual parece ilógico y apunta a 
lavado de dinero.

Parece que lo que empezó mal, terminará mal. Se vislumbran 
denuncias penales que revivirán el convulsivo octubre de 
1965, cuando la casa de la escritora Elena Poniatowska, 
principal impulsora del sello, fue la primera sede de la editorial 

OPINIÓN CULTURA

Eco de “Los hijos de Sánchez” 
causa cisma en la cultura mexicana 

Por Aída López Sosa
Correo: aidamarialopez64@gmail.com
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OPINIÓN PANORAMA CULTURAL

Carlos Javier Jarquín, referente 
del periodismo cultural internacional

Siglo XXI, que ahora en el siglo XXI está  causando malestar 
e indignación. El agravio va más allá del medio cultural, se 
extiende con toda su intensidad a todos los ciudadanos que 
exigimos que la cultura nunca se politice y sea el oasis que 
dé esperanza a los hijos de Sánchez, Pérez, Martínez, en fin, a 
todos los mexicanos. En el arte y en particular en la Literatura 

no se debe aplicar aquella famosa sentencia acuñada de que: 
“Un político pobre, es un pobre político”. No sucede lo mismo 
en el caso de los escritores- aunque se tenga consanguinidad 
con algún político-, cuyo caudal monetario, por rebosante que 
sea, no engrandece su obra, hecho demostrado a lo largo y 
ancho de la historia del arte universal.  

Queridos lectores, mientras la pandemia 
avanza y parece ser que en el caleidoscopio 
ya vemos un poco de luz, quiero cruzar 

fronteras y presentarles a un importante poeta, 
gestor cultural, pero sobre todo periodista 
nicaragüense, radicado en Costa Rica desde 
hace unos años atrás, él es Carlos Javier Jarquín 
(Matagalpa, Nicaragua, 26 de junio de 1990), un 
joven periodista excepcional que ha entrevistado 
a más de 200 personalidades del medio cultural.  

Pintores, músicos, narradores, poetas y otros artistas 
destacados son los que este prodigioso escritor ha 
descubierto o hecho más difundidos desde su pluma, y 
es que lo sorprendente de todo y lo que me ha llamado la 
atención de él, es que además de dedicarse al periodismo 
cultural ejerce un periodismo sincero, basado en valores 
sobre la vida, en sus publicaciones siempre habla con 
desenfado total sobre situaciones cotidianas como lo 
son el amor de pareja, el dolor, la tristeza, las emociones, 
etc., esto, siempre en un tono en el que alude al lector y 
lo interpela, es decir, una discursividad crítica y filosófica, 
dando a conocer un tipo muy singular de periodismo que 
en vez de agrandar esos típicos problemas de la vida 
diaria, él, toma el tintero y la pluma para escribir con ánimo 
desde una perspectiva distinta, positiva, ¿A qué refiero con 
esto?, el periodismo cada día se ha vuelto un poco más 
sanguinario y amarillista, pero más allá de todo, existen 
pocos periodistas como Carlos que nos muestran ese lado 
bueno de la vida, el lado que pesa más que todo lo malo, 
como dijo alguna vez el gran filósofo, pensador y escritor 
Facundo Cabral (y lo parafraseo): “ por cada bomba que 
estalle hay mil caricias que revelan la alegría de la vida”, así 
es Carlos, un escritor singular que habla desde las fibras 
del alma y del corazón.

Carlos Javier Jarquín es una persona que rescata también 
la memoria de varios nombres que han hecho carrera 
desde sus áreas artísticas, basta con ver la forma en que 

la poeta y catedrática puertorriqueña Tania Anaid Ramos 
Gonzáles fue dada a conocer en diversos medios donde él 
colabora, tales como los Diarios 16 y Siglo XXI de España, 
El PostAntillano de Puerto Rico, El Sol, de Colombia, El 
sol de las américas, de República dominicana, El siglo de 
Guatemala, El Telégrafo de Ecuador, Diario Extra de Costa 
Rica,  entre otros periódicos de renombre, luego entonces, 
Carlos es un cazador de grandes personalidades o 
referentes de la literatura y el medio cultural, leer a Carlos 
es adentrarnos en lo conocido  y en lo desconocido, es 
viajar con sus letras para describir o redescubrir nuevos 
talentos, piezas fundamentales para el anclaje de un 
nutrido y debelador periodismo cultural que algo le tiene 
que aportar a las gentes de todos los días.

Además de todo esto, Carlos Javier Jarquín es un excelente 
antologador, por ejemplo recientemente trabajó en las 
antologías, Las Orillas de la esperanza y la Antología 
del bicentenario de Centroamérica, por todo esto es que 
a ustedes, les recomiendo visitar sus artículos en los 
distintos diarios donde participa, basta con buscar su 
nombre en Google para poder visualizar la riqueza del 
trabajo cultural que realiza, les recomiendo ampliamente 
leer sus artículos para seguir viajando y descubriendo el 
qué hacer y el trabajo de los referentes culturales actuales 
de Latinoamérica y el mundo. 
-----------------------------------------------
*Alejandro Rejon Huchin
Periodista, Editor y Gestor cultural Yucateco.

Carlos Javier Jarquín

Por Alejandro Rejón Huchín*
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¿Cómo una serie sobre un grupo de personajes hasta 
cierto punto anodinos, con personalidades poco 
atractivas y que conviven en uno de los trabajos 

más aburridos del mundo pudieron protagonizar una de 
las series más dinámicas, divertidas e inteligentes que la 
televisión mundial ha visto en las últimas décadas?. La 
respuesta a esa pregunta solamente la tendrán al ver The 
Office. Porque no hay duda alguna: The Office es una serie 
que no debería ser adorable, pero que termina siéndolo, un 
programa lleno de personajes entrañables que tampoco 
tendrían porque serlo y que presenta situaciones que 
parecen extraídas de una asfixiante rutina pero que la 
serie convierte en auténticos y absurdos oasis temáticos 
en los que uno no puede evitar mirar de vez en cuando a 
su propio reflejo.

Porque en realidad la gran mayoría de nosotros ha tenido 
en algún momento uno de esos trabajos a los que uno 
está atado simplemente por la necesidad, lo que hace que 
sucedan dos cosas: o trates de pasarlo lo mejor posible 
mientras esperas la oportunidad de hacer algo mucho 
más satisfactorio o simplemente te mimetizas con lugar 
convirtiéndote en parte del inventario, en alguien que no 
tiene más remedio que levantarse todos los días para 
adentrarte en una caverna laboral esperando que den las 
cinco de la tarde para salir de ella. Sea cual sea la situación, 
lo cierto que es que The Office retrata fidelidad a ambas 
situaciones añadiendo a personajes que hacen aún más 
evidente la parte más absurda del sistema capitalista: la 
que convierte al sujeto en objeto, en una entidad más de 
un engranaje económico en el que vale lo mismo que una 
engrapadora.

¿Trágico?, por supuesto, la gran tragedia capitalista es 
precisamente esa: la deshumanización. Y The Office se 

burla abiertamente de ella, sin tapujo alguno. Lo hizo 
desde la versión original protagonizada por el gran Ricky 
Gervais para la BBC pero mejoró tal burla con la versión 
norteamericana cuyo reparto encabezaba un alucinante y 
odioso Steve Carrell. El éxito de la versión estadounidense 
hizo que la serie fuera de 14 originales a 188 episodios. En 
gran medida, el éxito de lo hecho por Carrell y Compañía 
recayó no solamente en la sátira capitalista sino que 
pudo dibujar en ella a una serie personajes arquetípicos 
de una aburrida oficina para llevarlos al extremo a partir 
de guiones que retrataban situaciones que traspasaban 
las barreras planteadas por el arquetipo para instalarse 
en un territorio nuevo, uno en el que se encontraron con 
millones de personas que el algún momento terminaron 
identificándose con ellos.

Es complicado pensar en otro 
programa que haya hecho de 
lo patético una aventura, un 
viaje delicioso del que uno 
no puede apartar la vista. Un 
programa que puede presentar 
a un personaje tan odioso como 
Michael Scott y  hacer que el 
seguidor de la serie lo llegue a 
querer precisamente por esa 
característica, o a un perdedor 
grandilocuente como Dwight 
Schrute (Rainn Wilson) de 
quien es tan sencillo burlarse 
como terminar admirando 
su ingenuidad, su pretendida 
inocencia. O una pareja tan 
insegura y entrañable como 
la que forman (¿o no?) Jim 
Halper (Jhon Krasinski) y Pam 

Beesly (la maravillosa Jenna Fischer) que convierten al 
romance laboral en un afrodisíaco visual que termina por 
embriagar al espectador en ese deseo irremediable de que 
los personajes finalicen su camino por la serie uno junto 
al otro.

Han pasado 8 años desde que The Office cerró para 
siempre las puertas de su sucursal televisiva. Pero la serie 
ha envejecido con mucha dignidad. Ello se debe a que el 
sistema ésta nos contó se mantiene vigente a pesar de 
que los síntomas de su decadencia se van haciendo cada 
vez más fuertes. Por ello ver The Office resulta en algo tan 
placentero y divertido es mirar como todo aquello que en 
algún momento se nos vendió como el pináculo del éxito 
no es más que una trampa más para seguir siendo parte de 
una maquinaria cuyos engranajes son seres humanos que 
buscan, aunque no lo sepan, todos los medios para salir de 
la misma.

 La serie completa está disponible en Prime Video. 

Elogio a The Office

EN LA PANTALLA 
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